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P2 要聞

香港中文大學醫學院將於新學年開辦
四年全日制第二學位醫科課程，名額25
個。該院院長趙偉仁昨日出席電台節目表
示，第二學位課程的首階段面試已經完
成，共有數百人報讀，申請者有來自劍橋
大學等海外知名學府的準畢業生。有別於
六年制的本科生醫學課程，第二學位醫科
課程要求四年完成，趙偉仁坦言這對學生
而言是有一定挑戰，因此尤其看重他們過
往的學習背景，寄語他們入學後需要相當
努力。
趙偉仁表示，連同第二學位的學額在

內，今年醫學院一共會錄取325名學生，
其中報讀第二學位醫科課程的申請者中，
很多的第一學位都與醫學有關，包括生物
科學、化學及生物等，「而這些相關的背
景，將有助他們適應這個四年的課程。」
談及他們的報讀原因，趙偉仁指部分申請
者的夢想是希望把科研轉化，「如果修讀
了醫學課程，加上本身有基礎研究的背
景，可更清楚科研落地在醫學上的應用方
法和短板，從而想到如何提升和跟進。」

醫學發展須結合人工智能

他認為，本港的創新科技產業有很多
機遇，而醫學更在創科上擔當重要角色，

特區政府近年亦投入很多支持，包括設立
InnoHK創新香港研發平台，但他提到香港
在醫學創科發展上，存在臨床病人數量限
制的短板，然而粵港澳大灣區人口龐大，
聯通內地不同院校單位，科研可以優勢互
補，有助加快達到臨床有效性及安全性的
結果。
被問到未來的醫學發展，趙偉仁強調

「不用人工智能的醫生將被淘汰」，因此
醫學院的課程已包括人工智能教學，致力
培養認識和接受人工智能的新一代醫生，
但強調人工智能只作為診治的夥伴，不會
取代醫生，「與人溝通、與病人一起同
行、有同理心等，還是需要由人去做。」

中大醫科第二學位數百人報讀
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有序放開網約車是大勢所趨
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的士業界近期分別以發信、
請願等方式，促請政府嚴打
非法「白牌車」。然而，
業界人士口中所謂的「白
牌車」（「非商業用途車輛」俗

稱，即網約車），在網絡服務平
台快速發展的當下，早已是遍地開花，
全球各大城市亦早已建立了成熟的網約
車服務，內地各大小城市的網約車服務
更是普及。由此可見，有序放開網約
車，是全球發展的大勢所趨，而內地與
海外的成功經驗都表明，網約車與傳統
的士兩種業態之間可以共存，特區政府
應加快立法規管網約車，塑造良性競爭
的市場格局的同時，為消費者和遊客的
出行提供更多的選擇。

事實上，本地的士業的服務質素
長期被市民和旅客詬病，更隨着網絡短
視頻的傳播而影響到本港「好客之都」
的形象，這也是近年為何越來越多市民
和旅客選乘網約車的主因。可是為何本
港的士服務屢被詬病，究其原因，是業
內盤根錯節的利益網絡和「炒牌」現
象，導致整個業界變成不思改革，不願
接受新科技的「老頑固」。
要知道，本港的士牌照數目30年

不變，長期鎖定在大約1.8萬個，使不
少人將的士牌視為投資炒賣的商品，
更有部分車行或投資者囤積居奇，收
購大量的士牌卻只讓小量的士牌載客
經營，人為製造本港的士短缺現象，
從而炒高的士牌價。部分早年僅以20
多萬向政府買入的士牌照的司機，亦
因牌價上漲而身家暴漲，使他們的服

務態度漸趨惡劣。
其實，政府在去年已批出五支的士

車隊，冀為業界引入車隊制度，推動的
士業界改革，提升服務質素的同時，為
未來立法規管網約車平台打好基礎。惟
迄今為止，批出的五支車隊，僅有兩支
車隊正在「試運」，提供有限服務，其餘
三支或未能在7月底期限前提供服務。
由此可見，的士業界似乎較為抗拒改革
和接受新的經營模式。然而，隨着科技
的發展和市民、旅客出行需求的改變，
網約車和「點對點」出行的需求已是發
展的大勢所趨，如果的士業界不爭氣，
不思改革，政府就應加快鬆綁網約私家
車服務，滿足社會需要。
實際上，內地的成功經驗已表

明，的士與網約車之間的矛盾並非無
法調和。內地於2016年推出《網絡預
約出租汽車經營服務管理暫行辦
法》，對網約車平台、車輛和司機設
置了嚴格的監管與准入標準，並通過
交通運輸部、工信部、公安部等8部門
協作實現全鏈條聯合監管。同時，允
許傳統的士加入網約車平台接單，將
傳統的士也納入網約車平台的「雙向評
價機制」中，並引入獎懲機制和乘客評
價。政策實施後，租車市場整體服務
質量和監管水平顯著提升。因此，若
本港的士業界自身抗拒改革，政府便
要主動推動立法，解決網約車合法化
問題，或是仿效深圳、紐約、倫敦等
城市的做法，逐步取消的士牌，讓香
港跟上國際潮流和時代發展的步伐，
豐富香港市民和遊客的出行選擇。

■本地院校增醫科學額培訓人才。 資料圖片

積金局行政總監鄭恩賜表示，今年
僱主拖欠強積金供款的個案可能繼續上
升，會與特區政府商討修例向僱主分層
式徵收欠供款的附加費，而積金局雖一
直向拖欠的僱主催交，但每年仍會有千
多宗拖欠個案需要循法律途徑解決，而
部分公司因倒閉及清盤，
最多有 300宗個案最終
未能繳付供款。
鄭恩賜表示，

過去三年積金局因
應僱主拖欠供款而
發出的付款通知
書 持 續 上 升 ，
2022 年發出約 34
萬張，23 年則約有

37萬張，增至去年有39萬張，平均年
增長約 7%至 8%，估計今年與往年相
若，或再會增加。當局希望透過一些方
法，令僱主盡早繳交供款，「（現時）
不論是遲交一天還是一百天，都是繳交
5%，將來可能過了某個時限便加
10%。」

對於有意見提出破欠基金涵
蓋範圍擴展至強積金，他認為
若有方法補回拖欠的供款，
積金局當然歡迎，並會無限
度支持。

欠供強積金上升 附加費研分層遞增
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鄭恩賜昨在電視節目表示，除強積金已取消對沖外，積金
易平台明年亦會全面實施，故明年有望實施強積金「全

自由行」。不過，由於5月1日劃線後，僱主仍可將其強制性
供款用作劃線前僱員的長期服務金或遺散費對沖，故「全自由
行」要分「核心方案」和「延展方案」，「核心方案」讓劃線
日後入職的僱員，可選擇把僱主供款轉移到其自選強積金計劃
下個人戶口；「延展方案」則要轉到指定的僱主強制性供款專
項賬戶，「專項戶口用作保留這些款項，讓僱主動用這筆錢對
沖長服金及遣散費。」他指政府將在下個月舉行的立法會財經
事務委員會會議上作出交代，而無論是核心還是延展方案，均
要修改法例。
他並指，積金易平台出台後，強積金行政費已下降，一般

是1.35%。他相信明年實施「全自由行」後將增加強積金計劃的
競爭，預期會進一步減費，其中「懶人基金」的收費比率已由
0.95%降至0.85%。他表示，「懶人基金」推出已8年，涉及款
項約有1,300億至1,400億元，佔整體1.3萬億元超過一成。

對投資虛擬資產意見有保留

一眾僱員在「全自由行」下能靈活調動供款，鄭恩賜表示
會擴濶投資種類，除已可投資政府的綠色債券外，政府的基建
債券亦會納入投資安排，積金局正研究納入上市的私募股權基
金，但強調讓僱員獲取回報外，亦關注風險，至於有意見提出
可投資虛擬資產及加密貨幣，他則直言要顧及風險可控，暫時
對虛擬資產有保留，要再作觀察。另外，他透露該局正檢討強
積金供款上限，根據法例是按入息中位數一半釐定，他直言水
平「現在是有落後」，該局正研究未來向上調整供款限額，期
望明年前向政府提交建議。

隨着本月起取消強積金對沖安排，強積金「全
自由行」有望明年實施，即僱員可調動僱主強制性
供款，自主投資組合。強制性公積金計劃管理局行
政總監鄭恩賜昨表示，目前強積金行政費一般是
1.35%，實施「全自由行」後有望進一步下調，積
金局亦會檢討俗稱「懶人基金」的預設投資策略組
合，包括研究再降低收費及調節組合。另外，隨着
港人壽命延長，該局正研究上調強積金供款限額，
計劃明年之前將有關建議提交特區政府。

■強積金落實「全自由行」
方便打工仔更易管理。

■鄭恩賜（右）關注
僱主拖欠供款情
況。 資料圖片




